



Biología

40 aniversario



Gaceta de divulgación científica del Instituto de Ciencias Biológicas de la UNICACH | AÑO 3, EDICIÓN ESPECIAL





Contenido

Gaceta de Divulgación científica del Instituto de Ciencias Biológicas

¿Cómo es nuestra casa y nuestra familia? A 40 años del inicio de la Escuela de Biología

Por Erika Cecilia Pérez Ovando

Algunos recuerdos de los primeros años de la Licenciatura en Biología

Por Lorena Mercedes Luna-Cazáres

Herbario Eizi Matuda. Cuatro décadas de trabajo, historia y evolución

Por Miguel Ángel Pérez Farrera

Museo de Zoología “José Álvarez del Villar”

Por Ernesto Velázquez-Velázquez, Sara E. Domínguez-Cisneros y Manuel de Jesús Anzueto-Calvo

Laboratorio de Cultivo de Tejidos Vegetales, cultivando conciencia desde 1993.

Por Clara Luz Miceli Méndez, Mario Alberto López Miceli, Alondra Elianeth Gutiérrez Calvo

El inicio de un viaje submarino: la formación de un laboratorio.

Por Fredi Eugenio Penagos García e I. Maritza Portillo Jiménez

La historia del laboratorio de Fisiología y Química Vegetal en 1253 palabras

Por Alma Rosa González Esquinca

Los animales en la docencia y la experimentación: 26 años ...

Por Dolores Guadalupe Vidal López

Sentipensar los territorios, en la conciencia de pertenecer a la vida. Crónica desde el Sur tropical de México

El Laboratorio-Taller Procesos Bioculturales, Educación y Sustentabilidad

Por Felipe Reyes Escutia

El Laboratorio de biología molecular y genética, un recinto del sureste mexicano para estudiar moléculas y células de los organismos

Por María Adelina Schlie-Guzmán y Javier Gutiérrez Jiménez

Laboratorio de Acuicultura y Evaluación Pesquera

Por Gustavo Rivera Velázquez, José Manuel Aguilar Ballinas y Miguel Ángel Peralta Meixueiro

Biología Con-Ciencia y anhelos colectivos.

Por Sandra Urania Moreno Andrade

Cuando la ecología y la evolución nos juntó. Laboratorio de Ecología Evolutiva

Por Sergio López Mendoza, Miguel Ángel Pérez Farrera y César Tejeda Cruz.

Encuentros entre las ciencias ambientales y sociales: el Laboratorio de Cultura y Conservación Biológica

Por María Silvia Sánchez Cortés

El Banco de Germoplasma Vegetal, una ventana a la conservación de los recursos fitogenéticos

Por Carolina Orantes-García

Laboratorio de Investigación en Microbiología (LIMic)

Por Alma Gabriela Verdugo Valdez

El laboratorio de didáctica de las ciencias experimentales y exactas.

Por Sandra Aurora González Sánchez, José Antonio Díaz Avendaño y Juan Román Utrera Castro

Laboratorio de Investigación y Diagnóstico Molecular (LIDiaM)

Por José A. De Fuentes-Vicente, Eduardo E. Espinoza-Medinilla, Nancy G. Santos-Hernández y Christian Ruiz Castillejos

Cuéntanos tu tesis. Las tesis de biología

Por Floritel Zenteno Urbina y Fridali García Islas

El inicio de un viaje submarino: la formación de un laboratorio.

POR FREDI EUGENIO PENAGOS GARCÍA, I. MARITZA PORTILLO JIMÉNEZ

El Laboratorio de Hidrobiología es un lugar abierto para los estudiantes, profesores e investigadores que deseen estudiar los macroinvertebrados marinos de los diferentes cuerpos de agua del estado de Chiapas

En 1989 el Dr. Fredi Eugenio Penagos García acondicionó, junto con los alumnos que cursaban las materias de Zoología I, Zoología II y Recursos Pesqueros, un pequeño espacio dedicado a las actividades de preservación de material biológico dentro del laboratorio 4 de la Escuela de Biología del Instituto de Ciencias y Artes de Chiapas (ICACH). Fue en 1992 cuando el Laboratorio de Hidrobiología inició de manera formal sus actividades, en un espacio de 3 x 6 m, ubicado en las instalaciones de la Escuela de Biología del ICACH. En este laboratorio se empezaron a organizar pequeñas colecciones de peces, crustáceos, moluscos y cnidarios; en 1993 se dotaron de estantes a diversas áreas del instituto, incluyendo a este laboratorio.

Con el terremoto de 1995, las instalaciones del ICACH y el material resguardado sufrieron daños severos, a pesar de esto, se inició el crecimiento de esta área, ampliando espacios y creando infraestructura como mesas de trabajo y espacios para colecciones; empezando a ser un lugar que proporcionaba apoyo a materias del área de Zoología, con esto se tuvo lo básico para operar como laboratorio de docencia e investigación e iniciar como un sitio para la realización de

servicios sociales de los estudiantes. Posteriormente el laboratorio se trasladó al museo de la escuela.

En 1995, el proyecto “Conocimiento y evaluación de la fauna acuática de agua dulce, salobre y marina del estado de Chiapas” es aprobado por el Fondo de Modernización para la Educación Superior (FOMES), el cual dota al laboratorio de equipos y artes de pesca, equipo hidrobiológico, materiales de campo y una lancha con motor. En 1999, se aprueba un proyecto multidisciplinario para la Escuela de Biología, en el que el laboratorio obtiene equipo de campo, que consistió en trampas fijas y movibles para peces y crustáceos, dragas, redes de plancton y kits para análisis de agua y chalecos salvavidas. Con ello se comenzó a tener la posibilidad de atender las acciones principales del proyecto, los resultados fueron satisfactorios ya que se contribuyó a la mejora de la escuela. Con la compra y diseño de equipo de campo, los alumnos pudieron aplicar de manera práctica los conceptos aprendidos en el aula, permitiendo un avance y desarrollo en el proceso de aprendizaje e iniciar un mejoramiento de la productividad académica.

Simultáneamente, el Laboratorio de Hidrobiología mantenía una estrecha relación, como apoyo en los diversos estudios acuáticos del estado, con la Secretaría de Pesca del Estado, la Secretaría de Desarrollo Rural, con el Centro Regional de Investigaciones Pesqueras de Salina Cruz y la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Iztapalapa. La participación del laboratorio con estas instituciones y la capacitación de los alumnos de la Escuela de Biología en el uso



ICACH, 1994.
Dr. Fredi Eugenio
Penagos García,
Fundador del
laboratorio de
Hidrobiología



1997. Barco de
investigación
"Maru 18"
del Centro de
Investigación
biológico-
pesqueras de
Salina Cruz



ICACH, 1989. Inicio del Laboratorio de
Hidrobiología



UNICACH, 2019. Biol. Maritza Portillo Jiménez del Laboratorio
de Hidrobiología

y aprovechamiento de material fluvial y de pesca, incrementó las prácticas estudiantiles, dando como resultado que los estudiantes se abrieran camino a nuevos campos laborales.

En el 2004 el Laboratorio de Hidrobiología se traslada a la actual Ciudad Universitaria, en el segundo piso de los edificios correspondientes a la Facultad de Biología, en un lugar más amplio para la realización de las actividades de docencia e investigación. Se reorganizaron las colecciones de la fauna acompañante de la pesca de camarón y los diversos macroinvertebrados de la facie rocosa y lodosa-arenosa del área costera del Pacífico Sur de Chiapas.

El Laboratorio de Hidrobiología es un lugar abierto para los estudiantes, profesores e investigadores que deseen estudiar los macroinvertebrados marinos de los diferentes cuerpos de agua del estado de Chiapas. El laboratorio tiene como objetivo el estudio de los recursos pesqueros demersales, ecología y biología de la fauna acompañante del camarón, el inventario y la sistemática de invertebrados marinos de las lagunas costeras y la Plataforma Continental de Chiapas, esto ha permitido la elaboración de manuales y guías de la fauna acuática, salobre y

marina, incluyendo la fauna de acompañamiento del camarón, y la formación de colecciones de referencia científicas de macroinvertebrados del Pacífico Sur de Chiapas.

En el 2005, nace la idea de formar el área de buceo científico como apoyo a los estudios acuáticos que se realizaban en la Escuela de Biología, proyecto en el que se incluye al biólogo José Juan Jiménez, en ese entonces prestador de servicio social y tesista del laboratorio, para ello se contó con el apoyo del Dr. Gustavo Rivera Velázquez.

Una de las principales actividades económicas en la zona costera de Chiapas es la pesca de altura del camarón, que se realiza a través de redes de arrastre. En el litoral del Pacífico Mexicano se obtienen principalmente cuatro especies: *Litopenaeus stylirostris* (camarón azul), *L. vannamei*, (camarón blanco), *Farfantepenaeus californiensis* (camarón café) y *F. brevisrostris* (camarón cristal). La actividad pesquera del camarón se da desde el Golfo de Baja California hasta la frontera con Guatemala; sin embargo, la pesquería de arrastre de fondo ejerce presión sobre la comunidad demersal e históricamente se han registrado niveles elevados de captura de

fauna acompañante, entre ellos invertebrados marinos y peces; ante esta problemática surge la iniciativa de hacer un registro de las especies que componen la fauna de acompañamiento en Chiapas. Estas acciones son una muestra del impacto ambiental causado por este tipo de actividades humanas, por lo que se ha trabajado de cerca con la comunidad pesquera en Tapachula, Chiapas, para generar conciencia sobre los grupos de animales que se extraen en la pesca e implementar medidas de seguridad para reducir el impacto que se ejerce sobre los recursos marinos.

El estudio sobre los recursos pesqueros en el estado han dado como resultado colecciones científicas de macroinvertebrados marinos y peces marinos que se resguardan en el laboratorio, principalmente de los grupos **Porífera** (esponjas), **Cnidaria** (anémonas, corales, medusas), **Annelida** (gusanos marinos), **Mollusca** (caracoles, almejas, quitones, calamares, pulpos), **Crustacea** (cangrejos, camarones, langostas), **Echinodermata** (estrellas, erizos, pepinos de mar, galletas de mar), **Chondrichthyes** (rayas, tiburones) y **Teleostomi** (peces óseos).

Para mantener la preservación de las colecciones biológicas se contrató a personal externo, la primera secretaria de apoyo académico fue Diana Marleydi Montejó y después Liliana Guadalupe Pérez Pérez quienes realizaban capturas de la información sobre las colecciones del laboratorio. En el 2012, la bióloga Maritza Portillo Jiménez realizó su servicio social y años más tarde fue contratada como técnico del laboratorio.

El laboratorio intercambia invertebrados marinos con el Instituto Politécnico Nacional y con el Laboratorio de Investigación de Ecología Costera de la Universidad Autónoma Metropolitana sede Iztapalapa y con universidades del sur sureste del país.

Actualmente se llevan a cabo tres proyectos:

- Conocimiento y evaluación de la fauna

de macroinvertebrados dulceacuícolas, salobres y marinos del estado de Chiapas.

- Identificación de moluscos marinos de la región costera continental del Pacífico Sur.
- Rehabilitación de las colecciones de macroinvertebrados del estado de Chiapas.

El laboratorio cuenta con equipos científicos y oceanográficos para realizar análisis de plancton, necton y bentos, con el que se capacitan a servicios sociales y voluntariados y se apoya a tesis, profesores e investigadores en el campo de la biología marina y la oceanografía.

Desde su origen, el Laboratorio de Hidrobiología fortalece el Plan de Estudios en el área de la Zoología de la Licenciatura en Biología del Instituto de Ciencias Biológicas. Además, este laboratorio ha fomentado la investigación en la educación superior en el área de los recursos acuáticos e implementado proyectos de divulgación científica para la educación básica, visitando primarias, secundarias y preparatorias con el fin de dar a conocer los recursos naturales de Chiapas, fomentar la educación ambiental en los niños y jóvenes, y generar conciencia sobre la preservación del entorno y los recursos naturales. También fortalece la formación de recursos humanos en los aspectos prioritarios sobre la protección y evaluación de los sistemas costeros litorales y sus recursos biológicos.

DE LOS AUTORES

Dr. Fredi Eugenio Penagos García y **Biol. I. Maritza Portillo Jiménez.**

biol_portillo@hotmail.com

dr-fredipg@hotmail.com

Laboratorio de Hidrobiología

Instituto de Ciencias Biológicas. Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas.



RECTORÍA

Mtro. Juan José Solorzano Marcial
Rector

Dra. Magnolia Solís López
Secretaria General

Mtro. Rafael de Jesús Araujo González
Secretario Académico

Lic. Victor Manuel Moreno Constantino
Abogado general

Lic. Enrique Pérez López
Director General de Extensión Universitaria

Mtro. Ricardo Hernández Sánchez
Instituto de Ciencias Biológicas

DIRECTORIO DEL INSTITUTO DE CIENCIAS BIOLÓGICAS

Mtro. Ricardo Hernández Sánchez
Director del Instituto de Ciencias Biológicas

Mtra. Erika Cecilia Pérez Ovando
Secretaria Académica del Instituto de Ciencias Biológicas

C.P. Fernando Morales Gómez
Secretario Administrativo

Dr. Miguel Ángel Peralta Meixueiro
Coordinador de Investigación y Posgrado del Instituto
de Ciencias Biológicas

Dra Ruth Percino Daniel
Coordinadora de la Licenciatura en Biología

Mtro. Delmar Cancino Hernández
Coordinadora de la Licenciatura en
Biología Marina y Manejo Integral de Cuencas

Dr. José Antonio de Fuentes Vicente
Coordinador de la Maestría en Ciencias
en Biodiversidad y Conservación de Ecosistemas Tropicales

Dr. Eduardo Estanislao Espinosa Medinilla
Coordinador de la Maestría en Ciencias Biológicas

Mtra. Alejandra Riechers Pérez
Coordinadora de la Maestría Maestría en
Didáctica de las Ciencias Biológicas y Químicas

Dra. Alma Rosa González Esquinca
Coordinadora del Doctorado en Ciencias Biológicas
de la UNAM con sede en la UNICACH

Dr. Iván de la Cruz Chacón
Coordinador del Doctorado en Ciencias
en Biodiversidad y Conservación de Ecosistemas Tropicales

COMITÉ ORGANIZADOR DE CANTERA

COMITÉ EDITORIAL
Iván de la Cruz Chacón
Claudia Azucena Durán Ruiz
Daniel Pineda Vera
Fátima Cruz Moreno
Alma Rosa Martínez González.
Revisora de estilo
Fridali García Islas. Ilustradora
Sergio de Jesús Siliceo Abarca. Fotógrafo

COMITÉ TÉCNICO DE EDICIÓN

Dr. Noé Martín Zenteno Ocampo
Ing. Salvador Lopez Hernández
Departamento de Procesos Editoriales
de la UNICACH

APOYO INSTITUCIONAL

Consejo Editorial del Instituto
de Ciencias Biológicas
Mtro. Ricardo Hernández Sánchez. Director
M. en C. Erika Cecilia Pérez Ovando
Dra. Lorena Mercedes Luna Cazáres
Dr. Juan Felipe Ruan Soto
Dr. Jesús Manuel López Vila
Mtro. Manuel Martínez Mélendez



UNIVERSIDAD DE CIENCIAS
Y ARTES DE CHIAPAS

40 ANIVERSARIO
UNICACH
INSTITUTO DE CIENCIAS
BIOLÓGICAS
UNICACH-ICBIOL
BIOLOGÍA 1982-2022

AÑOS
FORMANDO
BIÓLOGOS
CON VALORES

¡Gracias por ser
parte de nuestra
historia!

 ICBIOL Unicach  biologia@unicach.mx www.unicach.mx

Diseño : Roger Santos Santiago

